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30 лет назад, 14 августа 1992 года, войска Госсовета Грузии вероломно вторглись 
в нашу республику, и началась Отечественная война народа Абхазии 1992 – 1993 гг. 

4 августа Президент РА Аслан 
Бжания дал пресс-конференцию 
для представителей абхазских 
СМИ. Более двух часов глава го-
сударства отвечал на вопросы – о 
недавних поездках по районам 
Абхазии, госдаче «Пицунда», пен-
сиях и заработной плате, НДС,  
сокращении управленческого ап-
парата страны, судьбе бывших во-
енных санаториев МВО и РВСН 
в Сухуме, переписи населения, 
мерах по недопущению дефици-
та электроэнергии, приграничном 
селе Аибге,  гармонизации  зако-
нодательства Абхазии и России, 
цифровизации, доступе к инфор-
мации, внутрицерковном кон-
фликте в Абхазии  и др. 

Говоря о том, чего удалось до-
стигнуть за время работы на посту 
главы государства, Аслан Бжания 
сказал: 

– Для меня оказалась большой 
неожиданностью проблема с ко-
видом. Нам почти два года при-
шлось вплотную заниматься этой 
проблемой. Она была на первом 
плане все это время. Вы знаете, 
что граница была закрыта, контак-
ты ограничены. Развитие Абхазии 
без поддержки России не может 
осуществляться в полной мере. 
Нам необходимы тесные контак-
ты с нашим союзником. Руковод-
ство Абхазии должно выезжать, к 
нам должны приезжать. Крупные 
проекты, которые мы намети-
ли, сдвинулись, как минимум, на 
полтора года.  Что удалось сде-
лать? Мы впервые за послевоен-
ный период выполнили плановые 
бюджетные показатели. Бюджет 
2021 года оказался профицитным. 
Сверх плана была собрана суще-
ственная сумма. Некоторые пред-
приятия стали значительно лучше 
работать. Положительная динами-
ка сохраняется и в текущем году. 
Оказана помощь пяти тысячам 
граждан на сумму более 700 мил-
лионов рублей. Осуществлено не-
плохое материально-техническое 
оснащение МВД, приобретено для 
них более 100 единиц автотран-
спорта. Нам удалось существенно 
снизить уровень преступности, в 
частности, тяжких и особо тяжких 
преступлений. Мы работаем над 
вопросом упрощения перехода 
границы с Россией. Для решения 
этой задачи нам может понадобит-
ся два года. Стоит заметить, что 
повысился интерес бизнесменов 

к Абхазии. Решается вопрос об 
открытии Сухумского аэропорта. 
Так плотно этой проблемой рань-
ше никто не занимался. В наме-
ченные сроки мы аэропорт введем 
в эксплуатацию. Появились новые 
туристические объекты, постро-
енные по программе льготного 
кредитования. В Очамчырском 
районе запущен один объект. Еще 
одна приятная новость: к сезону 
2023 года еще один объект зара-
ботает в Очамчырском районе. 
Откроются и другие туристиче-
ские объекты. И все это благода-
ря частным инвестициям. Если 
инвестор идёт к нам, значит, он 
верит в нашу страну. Все районы 
нуждаются в поддержке, но более 
всего – Восточная Абхазия. Мы 
осветили республиканскую трас-
су в Восточной Абхазии. Хочется 
добиться большего.  Планируем 
заасфальтировать дорогу к ткуар-
чалским водопадам. Если коротко, 
это то, что сделано.

На вопрос о целях недавних 
поездок по районам республики 
Президент ответил: 

– Я хотел узнать, что сделано 
за первое полугодие в районах. 
Много нерешенных проблем. Та-
кие встречи важны, потому что, 
с одной стороны, они дисципли-
нируют руководство районов, а 
с другой, наши граждане имеют 
возможность задать волнующие 
их вопросы.  Общаться с людьми 
необходимо. В год два раза будем 
подводить итоги. 

По теме активно обсуждаемого 
в обществе Соглашения о госдаче 
«Пицунда» было задано несколь-
ко вопросов. Глава государства 
пояснил:

– Как вы все знаете, что согла-
шение подписано, но не ратифи-
цировано. На заседании парла-
ментского комитета было принято 
решение вынести вопрос о его 
ратификации на заседание сес-
сии. Было также обращение Пар-
ламента в Конституционный суд, 
видимо, а дальше будет видно, 
как действовать. Моя точка зрения 
всем известна, я неоднократно 
озвучивал ее. Я не успел ознако-
миться с определением, вынесен-
ным Конституционным судом, по-
этому считаю преждевременным 
озвучивать свою точку зрения. 
Деталей я пока не знаю. В суде 
люди квалифицированные, поэто-
му там не должно быть неправо-

вых решений.  
Ставился вопрос и 
о пансионате «Пи-
тиус». Но никаких 
правовых основа-
ний для обсужде-
ния этого вопроса 
нет, и он закрылся. 
Других аналогич-
ных вопросов в 
моей практике не 
было.

Я не ознакомлен с предложе-
ниями юриста Саида Гезердава 
по Соглашению о госдаче «Пи-
цунда». У меня есть проект, ко-
торый подготовил председатель 
парламентского комитета по го-
сударственно-правовой политике 
Даут Хутаба. Он сам принёс мне 
этот документ. У Гезердава, как 
юриста, может быть своя точка 
зрения. Я не юрист, но документ 
длительное время рассматривал-
ся. В апреле прошлого года проект 
Соглашения был направлен в Пар-
ламент, чтоб профильный комитет 
и парламентские специалисты оз-
накомились с этим документом. 
Но депутаты не рассмотрели его, 
и  мы подписали ту редакцию Со-
глашения, которая всем извест-
на. Предложения Хутаба, на мой 
взгляд, принципиально ничего не 
меняют. Наши специалисты зани-
маются этим вопросом. Время по-
кажет, к чему это приведет.  

Руководство страны по регла-
менту обязано направлять в Пар-
ламент уже подписанное Согла-
шение. Мы же исходим из того, 
что институты власти друг другу 
доверяют. От ошибок никто не за-
страхован. Понимая, что вопрос 
вызовет интерес общественно-
сти, мы приняли такое решение 
на стадии проекта Соглашения. Я 
исходил из того, что в Парламен-
те шестого созыва, как и сейчас, 
были представлены люди разных 
политических взглядов. Я ждал 
поддержки, предложений, кото-
рые могли бы улучшить текст. 
Однако определенный круг быв-
ших депутатов начал обсуждать 
проблему только сейчас. Это хо-
рошо, что они обсуждают этот 
вопрос сейчас. Плохо, что они не 
обсуждали этот вопрос тогда, ког-
да должны были сделать это, бу-
дучи депутатами.  Мы не можем 
позволить себе обсуждать вопро-
сы со всеми подряд. Есть опреде-
ленные институты, к которым мы 
обратились. Когда же нам говорят, 
что все это было сделано для того, 
чтоб общественность не узнала о 
Соглашении, я не могу с этим со-
гласиться. Все депутаты были уве-
домлены, получили документы. 
Мы ждали дискуссии, поддержки, 
но ее не последовало.  

Я знаком с обращением жителей 
Пицунды относительно госдачи. 
Проблемы, изложенные в пись-

(Окончание  на 2-й стр.)

 Пресс-конференция Президента РА

Аслан Бжания: «...я присягал 
всему народу Абхазии 

и буду служить всем...»

СЛОВА ПОДДЕРЖКИ 
И СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

Президент Республики Аб-
хазия Аслан Бжания напра-
вил Президенту Республики 
Южная Осетия Алану Гагло-
еву телеграмму со словами 
поддержки в связи с 14-й го-
довщиной августовской во-
йны 2008 года.

В телеграмме, в частности, 
говорится:

«Уважаемый Алан Эдуардо-
вич!

От имени народа Республики 
Абхазия и от себя лично выра-
жаю искренние слова поддерж-
ки в связи с 14-й годовщиной 
начала вооруженной агрессии 
Грузии против Республики Юж-
ная Осетия.

Совершив бесчеловечное 
и вероломное преступление, 

Грузия в очередной раз показа-
ла всему международному со-
обществу свои истинные цели 
и лицо.

Стойкий и храбрый народ 
Южной Осетии выстоял перед 
натиском врага, отстоял свою 
независимость и свободу. 

Мы благодарны Российской 
Федерации, вставшей на защи-
ту югоосетинского народа, за-
щиту справедливости и мира. 
Народ Республики Абхазия 
знает, что такое боль утраты 
родных и близких, и сегодня 
скорбит вместе с братским юго-
осетинским народом.

Позвольте пожелать Вам, 
уважаемый Алан Эдуардович, 
и народу Южной Осетии мира, 
добра и процветания».

В КАБИНЕТЕ МИНИСТРОВ РА

Премьер-министр Республики 
Абхазия Александр Анкваб про-
вёл совещание с вице-премьером, 
министром экономики Кристи-
ной Озган, вице-премьером, ми-
нистром финансов Владимиром 
Делба, председателем Нацио-
нального банка республики Бес-
ланом Барателиа.

Совещание было посвящено:
программе экономического раз-

вития Республики Абхазия и обе-
спеченности необходимыми ре-
сурсами для ее реализации за счет 
бюджетного и банковского потен-
циала;

исполнению плана мероприя-
тий по устранению нарушений 

по итогам проведенной в 2021 
году Федеральным казначей-
ством проверки использования 
средств финансовой помощи в 
целях социально-экономического 
развития Республики Абхазия за 
период 2019-2020 годов и первое 
полугодие 2021 года, в том чис-
ле инвентаризации численности 
работников бюджетной сферы и 
подготовке Дорожной карты поэ-
тапной оптимизации численности 
бюджетной сети;

реализации в 2022 году Инве-
стиционной программы содей-
ствия социально-экономическому 
развитию Республики Абхазия.
Об этом сообщает сайт КМ РА
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В этой своей публикации я остановлюсь на том, в какую ситу-
ацию поставили нас в 1992-1993 годах грузинские фашисты, 

мечтавшие до последнего человека уничтожить абхазский народ, 
а нашу красивую, подаренную нам Всевышним Родину присвоить 
себе. Будто мало было того, что с нами вытворяли раньше эти 
наши «славные» соседи. Но, «не сказав начала, не расскажешь и ко-
нец», – говорят. Так и я хочу рассказать всё сначала.

Красота притягивает всех. Из-за 
красоты Абхазии кого только здесь 
не было с древних имперских вре-
мён. Только где все сейчас?! Взять 
с них пример решили грузины, в 
том числе один из «архитекторов»  
развала СССР Э.Шеварднадзе. Ре-
спублики, подрывавшие единое 
государство, разошлись по углам, 
а в Грузии для создания демокра-
тической республики 14 октября 
1990 года президентом избрали 
уличного демократа, шовиниста 
Звиада Гамсахурдия. Можем ли 
мы забыть, как перед этим в 1989 
году на нас напали руководимые 
им отряды! А спустя почти два 
года сказали, что Грузией дол-
жен руководить всемирно извест-
ный человек, и водворили в пре-
зидентское кресло Белого Лиса. 
Этим процессом руководили двое 

воришек – сваны Джаба Иосели-
ани и Тенгиз Китовани. Главного 
вора он сделал первым своим за-
местителем, членом Военного 
совета Грузии, а Китовани назна-
чил министром обороны Грузии. 
Словом, преступники оказались 
во власти Грузии, и поэтому было 
ясно, что ничего хорошего от это-
го ждать не стоит. В том, что такие 
люди пришли к власти, виноваты 
ведь сами же грузины!

Грузия не вошла в состав СНГ, 
который создали при Борисе Ель-
цине после развала СССР. Руко-
водитель Закавказского военного 
округа генерал Патрикеев без вся-
ких на то оснований передал не 

вошедшей в СНГ Грузии огром-
ное количество техники и воору-
жения. В это время в Грузии про-
ходили волнения, освобождённый 
от должности Гамсахурдия, тай-
но находясь в Зугдиди, настроил 
семь мегрельских районов против 
грузин,   здесь же была организо-
вана тысячная армия под руковод-
ством Лоте Кобалия. Увидев это, 
Джаба Иоселиани (где уж у них 
была нормально организованная 
армия?!)  выпустил из тюрем в 
Тбилиси и Рустави преступников, 
осуждённых за убийства, грабе-
жи, неуправляемых  бандитов и, 
снабдив оружием, направил их 
против мегрелов. Словом, в Гру-
зии началась гражданская война. 
Созданную Джабой Иоселиани 
группу назвали «Мхедриони», что 
в переводе на абхазский язык оз-

начает «мастера-наездники». Ведь 
и это говорит о многом – назвать 
так бандитов, которые никогда 
близко не подходили к коням!.. В 
июле 1992 года они напали на ме-
грелов и организовали кровавую 
бойню, убив до 150 человек и пре-
дав огню 200 жилых домов. После 
таких «больших успехов» мхедри-
оновцы-бандиты двинулись в сто-
рону абхазов, которые у них были 
всегда как кость в горле. Утром 14 
августа захватчики перешли мост 
через Ингур и вошли в Абхазию. 
Тысячами на своих танках. 21 во-
еннослужащий из Внутреннего 
полка РА (они охраняли под руко-
водством Х. Бганба и Л. Начкебия 

за последнее полтора-два года.  
Восемь объектов туриндустрии – 
это приблизительно 500 рабочих 
мест. Также улучшилось качество 
администрирования налогов. 

Во всех справочниках у нас 
были данные, что в Абхазии 25 
тысяч объектов размещения, а 
оказалось, что их 36 тысяч. Это – 
колоссальная разница. Эта разни-
ца была выявлена руководителями 
на местах и Министерством по на-
логам и сборам. Эти юридические 
лица и индивидуальные предпри-
ниматели поставлены на учет, они 
начали платить налоги. У нас есть 
объекты в Восточной и Западной 
Абхазии, которые годами не пла-
тят за свет ни одного рубля. Лю-
дей стали призывать к ответствен-
ности. 

Есть объекты, которые вообще 
не учитывались. За счет актив-
ной работы МНС стало поступать 
больше налогов. 

Кроме того, благодаря помощи 
Российской Федерации у нас в 
бюджете на три года будет пред-
усмотрено 800 миллионов рублей. 
Эти деньги будут направлены на 
цифровизацию всей нашей эко-
номики. А это – и контроль за 
товарами, которые ввозятся, и 
контроль за товарооборотом, и 
контроль за тем, чтобы налоги 
уплачивались… Это тоже резерв, 
как говорят специалисты. У нас 
есть куда двигаться, еще 30% эко-
номики пока находятся в тени, а 
это почти 2 миллиарда рублей.  Я 
очень доволен работой ГТК: това-
рооборот сильно не изменился, а 
поступления увеличились. Непло-
хие показатели у нас и в таких го-
сударственных предприятиях, как 
Новоафонская пещера, Рицинский 
парк и Пицундский комплекс. 

Положительная динамика   ощу-
тима по сравнению с тем, что 
было. Мы исходим из того, что 
этих денег нам будет достаточно. 
В перспективе мы будем наращи-
вать средства для повышения за-
работной платы.   

Еще одна проблема – это пен-
сии. На бюджет ложится допол-
нительная нагрузка в связи с со-
кращением числа людей, которые 
имеют право на получение рос-
сийских пенсий, так как у них 
нет советского стажа работы. Это 
большая проблема. Будем просить 
наших союзников помочь нам и в 
этом вопросе. 

Но нам и самим надо развивать 
крупные проекты. 

У нас целые поселки форми-
ровались вокруг предприятий: 
Сухумский физико-технический 
институт – поселок Агудзера, аэ-
ропорт – поселок Дранда. Благо-
даря курорту Пицунда появился 
поселок Пицунда. 

Если мы не будем развивать 
свою экономику и не будем созда-
вать условия для того, чтобы здесь 
было выгодно вести бизнес, мы не 
сможем достичь успехов. Это оче-
видно.

Отвечая на вопрос о том, как 
Президент относится к оппози-
ции, Аслан Бжания сказал, что она 
разнородная:

– Есть люди, к которым я при-
слушиваюсь и мнение которых 
для меня значимо. Но есть в этой 
среде люди, которые имеют не-
восполнимые пробелы в воспи-
тании и образовании. С ними бу-
дет сложно, но я присягал всему 
народу Абхазии и буду служить 
всем без исключения, поэтому я 
слушаю всех. 

Хотелось бы, чтобы наша поли-
тическая жизнь учитывала наши 
традиции и нашу ментальность. 
Однако не всегда эти правила со-
блюдаются.  

Президент отметил, что нала-
дить системный контакт оппо-
зиции и власти пока не удалось. 
И добавил, что готов взаимодей-
ствовать с конструктивно настро-
енными представителями обще-
ственности.

Русудан БАРГАНДЖИЯ

Аслан Бжания: «...я присягал всему 
народу Абхазии и буду служить всем...»

(Окончание. 
Начало  на 1-й стр.)

ме, были изучены. После развала 
СССР там тоже были некие этапы, 
которые не нашли своего право-
вого отражения. Все это жилье, 
весь этот маленький городок был 
построен для тех, кто обслуживал 
госдачу. Это была режимная тер-
ритория. Поэтому и у этого жилья 
был статус служебного. На самом 
деле, плохо, если хотя бы у одного 
человека есть проблема с жильем. 
Но когда некоторые люди акцен-
тируют внимание на проблемах 
тех, кто жил в этом поселке, при-
чем публично и несколько раз, в 
этом есть некая неискренность.  У 
нас есть более сложная ситуация. 
Это более 100 человек, которые 
лишись жилья в Абхазии, и мы 
не можем им вернуть их жилье, 
так как оно было  занято други-
ми. Почему-то этот вопрос никто 
мне не задавал. Эти люди сейчас 
проживают где-то в России, мы же 
обязаны предоставить им жилье. 
Почему мы об этом не говорим? 
Что касается Пицунды, то там 
речь идет о двух семьях, и их за-
конные права учтены.  

Новый состав Парламента со-
стоит из опытных депутатов. Я 
исхожу из того, что это люди от-
ветственные, и я убежден, что они 
примут правильное, взвешенное 
решение. У нас в обществе хоро-
шо понимают роль и место России 
в судьбе современной Абхазии. Я 
думаю, депутаты примут выве-
ренное решение.

Я понимаю обеспокоенность 
общественности по поводу эко-
логии и соблюдения режима запо-
ведника. Это обоснованная обе-
спокоенность. Я был на госдаче и 
был приятно удивлен. Состояние 
лесопарка великолепное. Я про-
вёл там две недели: каждое дерево 
пронумеровано, на каждой сосне 
металлическая бирка, все деревья 
занесены в книгу. За этим следят. 
Состояние пицундской сосны на 
территории госдачи значительно 
лучше, чем за ее пределами. На 
госдаче сохранили весь самшит. 
А вы знаете, что мы самшит в Пи-
цунде потеряли. Любые планиру-
емые строительные работы, как 
прописано в Соглашении, должны 
осуществляться с разрешения аб-
хазской стороны, с учетом нашего 
законодательства, в том числе и 
экологического.  Соответствую-
щими пунктами мы обезопасили 
эту заповедную территорию. У 
нас есть возможность, чтобы ни-
кто наши законы не нарушал.

Журналисты поинтересовались, 
планируются ли отмена ввозного 
НДС и сокращение управленче-
ского аппарата, о чем Президент 
говорил пи своих предвыборных 
встречах. 

– Я говорил в отношении НДС 
о порядке его взимания, о том, 
что в некоторых случаях надо по-
менять, что мы, собственно, и по-
пытались предпринять, направив 
соответствующие документы в 
Парламент. Что касается реформ, 
то я высказывался об этом раньше. 
Я считаю необходимым не только 
говорить, но и действовать. Я рас-
считываю в этом плане на Парла-
мент. Во многих странах парла-
мент становился центром реформ.  
Коллеги несколько месяцев рабо-
тают, я посетил несколько заседа-
ний, и у меня появилась уверен-
ность, что в этом плане Парламент 
будет на передовой линии. На по-
вестку дня вопросы по реформам, 
о которых я ранее говорил, будут 
поставлены в этом году. Речь идет 
о конституционной реформе. Ма-
териалы готовы к рассмотрению 
в Парламенте. Я рассчитываю на 
широкую предметную дискуссию 
по ним. Сейчас мы хотим посмо-
треть на структуру органов ис-
полнительной власти, на то, что 
нам ждать от министерств и ве-
домств, каким должно  быть оп-
тимальное штатное расписание.  

Это вопросы, над которыми мы 
думаем. Я полагаю, что активная 
фаза обсуждений и предложений 
начнется осенью, когда коллеги 
выйдут на работу в Парламенте. У 
нас есть ряд предложений, какой 
должна быть структура. Сейчас у 
нас три уровня: министерство, ве-
домство, агентство. Может, имеет 
смысл перейти к двухуровневой 
структуре? Мы будем поднимать 
эти вопросы. В Парламент на-
правлено также предложение по 
созданию «корпорации развития». 
Там речь идет о   масштабных пре-
образованиях и в экономике, и в 
управлении. Сначала обозначим 
круг реформ, а затем в обязатель-
ном порядке будем воплощать их 
в жизнь.  

 Представители СМИ поинтере-
совались, есть ли какие-то планы 
относительно бывших военных 
санаториев МВО и РВСН, а также 
почему не проводится новая пере-
пись населения республики. Пре-
зидент проинформировал журна-
листов:

– По соглашению военные сана-
тории были переданы Российской 
Федерации. То, что Министерство 
обороны России от них отказа-
лось, этого недостаточно. Сейчас 
идёт процесс изъятия этих объ-
ектов и возращения их абхазской 
стороне. Когда кто-то говорит, что 
у нас все работает в односторон-
нем порядке, это не так. Эти объ-
екты будут возвращены и восста-
новлены. Все это начнётся в 2023 
году. Принятых и подписанных 
решений пока нет, но есть пред-
варительная договоренность, есть 
понимание того, что эти объекты 
должны быть возвращены абхаз-
ской стороне.  Приезжали рабо-
чие группы Минобороны РФ, и 
на уровне ведомств они договори-
лись. Необходимо изъять эти объ-
екты из межправительственного 
соглашения. Появились местные 
инвесторы, которые интересуют-
ся этими курортными объектами и 
имеют возможность восстановить 
их. Как только будет всё юридиче-
ски оформлено и будут понятны 
планы инвесторов, мы доведём 
до общественности эту информа-
цию. Я с большой долей уверен-
ности могу сказать, что эти объ-
екты будут восстановлены и будут 
украшать наш город.

Отвечая на вопросы, Президент 
сказал:

– Что касается переписи, то 
из-за пандемии наши планы сме-
стились на полтора года. У нас 
не было ни опыта, ни знаний, ни 
должного количества денег для 
борьбы с ковидом. Наши врачи и 
поддержка РФ дали свои результа-
ты. Все наши средства уходили на 
сохранение здоровья нашего насе-
ления.  В связи с этим и перепись 
населения не считали возможным 
провести. Скорее всего, к этому 
вопросу мы вернёмся тоже в 2023 
году. 

Повышение заработной платы 
производится по принципу софи-
нансирования: 15 % платим мы, 
85 % – Российская Федерация. 
Мы же должны прийти к обратно-
му соотношению. По итогам про-
шлого года у нас были сверхпла-
новые поступления в бюджет. За 
счет этого мы покрыли расходы, 
связанные с ковидом и повышени-
ем заработной платы. У нас и сей-
час, за эти полгода, фактические 
показатели поступлений в бюджет 
значительно выше плановых. Ди-
намика, которая обозначилась в 
последнее время в доходной части 
бюджета, позволяет брать на себя 
такие расходы. Но это в любом 
случае, средняя заработная плата 
– 18 тысяч. Это не так много, но 
значительно лучше, чем 9 тысяч. 
Мы обязаны, у нас нет другого 
выхода решать эту проблему. Мы 
рассчитываем на создание новых 
производств  и увеличение рабо-
чих мест. 

Несколько сотен дополнитель-
ных рабочих мест было создано 

Ваше здоровье
И снова наступает COVID-19?

 В конференц-зале Сухумской го-
родской клинической больницы   
4 августа состоялась конференция 
на тему: «И снова COVID».

Целью конференции являлось 
ознакомление медработников с 
последними рекомендациями по 
ранней диагностике и подходами 
к лечению COVID-19. Актуаль-
ность выбранной темы продик-
тована участившимися случаями 
заражения ковид-инфекцией по-
всеместно.  

Докладчик – ординатор тера-
певтического отделения боль-
ницы, врач высшей категории 
Л.Чубукова отметила, что за пре-
дыдущие месяцы коронавирусная 
инфекция заметно пошла на спад 
и все выдохнули с облегчением, 
вернулись к обычному образу 
жизни. Однако в последние дни 
снова наблюдается тенденция к 
росту заболеваемости ковидом во 
всем мире,  в России. И Абхазия 
не стала исключением. Заболевае-
мость в республике к августу вы-
росла в шесть раз по сравнению 
с последними данными, в связи с 
появлением новых мутировавших 
штаммов вируса и снижением кол-
лективного иммунитета. В России 

на 7 августа суточный прирост 
составил более 20 тысяч человек 
(20303 заболевших), число госпи-
тализированных – 150, умерли 44 
человека. 

В Абхазии за прошедшую неде-
лю в Cyxyме и Сухумском районе 
выявлено 129 человек (125 взрос-
лых и 4 детей), в Гудаутской ЦРБ 
в инфекционном отделении на-
ходится на лечении с диагнозом 
COVID 21 пациент.

Всплеск заболеваемости объяс-
няется распространением новых, 
более заразных подвидов – оми-
крон-штаммов коронавируса. По 
данным Роспотребнадзора, наи-
большее число заражений в по-
следние две недели вызвано под-
видами омикрон-штамма ВА.4 и 
ВА.5, на них приходится 82,5 % 
случаев. Также имеются сообще-
ния о новом варианте BA.2.75, 
под названием «кентавр». Однако 
у нас в настоящее время циркули-
рует подвид омикрон-штамма. 
Данные подвиды отличаются 
большей заразностью, но при 
этом эти вирусы стали менее пато-
генными. Они в меньшей степени 

(Окончание  на 5-й стр.)
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Грузинских шовинистов надо предать 
международному трибуналу

Вычеркнуть из памяти такое невозможно…
пост между Галом и  Очамчырой 
на реке Охурей) были взяты в 
плен, и глава Очамчырского рай-
она, который пришёл, услышав о 
вторжении грузинов, к месту, где 
уже собрались ребята-ополченцы, 
тоже был взят в плен. Так грузин-
ские фашисты втянули абхазский 
народ в Отечественную войну.

Грузины и мегрелы, которых 
Сталин и Берия заселили среди 
нас, да и те, кто позже под любым 
предлогом старался переехать 
жить в Абхазию, встречали с цве-
тами въехавших на танках заво-
евателей, хотя прекрасно знали, 
что они  вытворяли с их братьями 
в Мегрелии, ведь человек с дур-
ной кровью всегда делает что-то 
именно дурное! В числе тех, кто 
радостно встречал танки, были 
и переселенцы в селе Араду. А в 
посёлке Дюан, где было заселено 
400 семей, поменяли его старое 
название, оно стало Цагерой, а 
протекавшую внизу речку стали 
именовать Цхенис цкали. (Ныне 
грузинское название убрали, ко-
нечно). Так вот,  эти переселенцы-
цагерцы повели себя хуже тех, кто 
заехал к нам из-за Ингура. Они 
вместе с пришельцами сотнями 
убивали ополченцев и мирных 
жителей. За рекой, в небольшом 
селе Лащкиндаре, проживало 
112 семей, дома 107 из них здесь 
предали огню, 12 мирных людей, 
находившихся в своих жилых по-
мещениях, вывели и расстреляли. 
Среди убитых лашкиндарцев есть 
60-летний Автандил Езаарбеевич 
Ашба, работавший в Очамчыр-
ском АТК. Когда он упрекнул ца-
герцев в том, что ведут они себя 
неподобающе, его схватили и 
повели в центр посёлка, где про-
живали компактно эти самые ца-
герцы-переселенцы, и, натянув на 
шею верёвку, повесили на старом 
эвкалипте, посаженном ещё во 
времена Берия, более того, несмо-
тря на то что Ашба уже был мёртв, 
его обстреляли из автомата. Так 
вот они с ним расправились...

На любой войне, безусловно, 
погибают солдаты, но, как гласит 
одно из положений Женевских 
международных конвенций 1949 
года, мирных жителей трогать 
нельзя. Но такие положения вы-
полняются  умными, грамотными 
людьми. Если ты выпустил заклю-
чённых без присмотра и чёткой 
команды на большую дорогу, он 
и ведёт себя на ней как голодный 
и дикий зверь. Эти пришлые ок-
купировали Очамчыру, Сухум, 
Гагру. В Очамчырском районе че-
тыре абхазских села: Лащкиндар, 
Тамщ, Кындыг, Адзюбжа, армян-
ские сёла: Лабра, Аракич, четыре 
посёлка: Баслаху, Маркула, Тоу-
мыщ, Атара – были оккупирова-
ны полностью. В целом в районе 
были убиты 342 мирных жителя. 
В их числе дети, беременные, по-
жилые мужчины и женщины – все 
были зверски замучены. В Очам-
чырском районе сожжены были 
1139 домов. Это является проявле-
нием самого страшного геноцида. 
Более того, родственники до сих 
пор не знают, где находятся остан-
ки многих убитых.

Далее я остановлюсь на кон-
кретных фактах зверского отно-
шения к мирным жителям, кото-
рые я лично изучал. 

Беременную супругу жителя 
Адзюбжи Олега Маан, Луизу Чер-
кезия-Маан, мхедрионовцы задер-
жали в городе, и когда узнали, что 
она абхазка, почему-то привезли 
на окраину Сухума, где кладбище, 
распороли ей живот и ребёночка 
выкинули в кусты, мол, если он 

вырастет, то будет против нас бо-
роться, а её, криком кричавшую 
женщину, расстреляли из автома-
та и ушли. Сколько войн  проис-
ходило в мире, но кто мог предпо-
ложить, что подобное оказалось 
возможным где-то в цивилизо-
ванном государстве в конце 20-го 
века?! Ведь Грузия считает себя 
цивилизованной страной…

Очень трудно рассказывать о 
том, в каких трагических усло-
виях оказался наш народ в окку-
пированных сёлах, да и крепкое 
сердце надо иметь, чтобы об этом 
рассказать. Эти напавшие на нас 
фашисты были сродни, а может, 
и страшней тех немецких фаши-
стов, которые сожгли деревню Ха-
тынь. Они сжигали дома для того, 
чтобы нас оттуда выжить, а на 
наше место привезти жить своих 
граждан, которые ещё не успели 
переселиться в Абхазию. Об этом 
они, не стесняясь, говорили вслух, 
это было и в их программе.

В историческое село Адзюбжу 
было переселено 400 грузинских 
семей, оно было разделено попо-
лам, и одну часть назвали Ахалда-
ба. Это название «ахали даба» на 
абхазском языке означает «новые 
жители».  Но хоть они и были но-
выми жителями, приехавшими 
из Имеретии в 1948-1949 годах, 
Баслидзе Яша с сыновьями, Ку-
рашвили Мухран, Мушкудиани 
Тото и другие сотни шовинистов, 
которые видеть не могли с собой 
рядом коренных  абхазов, стали 
заявлять, что это их земля. Пожи-
лых людей, женщин, детей – всех 
попадавшихся им под руку мест-
ных людей они расстреливали, 
будто в головах у них произошёл 
какой-то нехороший сдвиг. Напри-
мер, пришельцы вместе с мхедри-
оновцами расстреляли 66-летнего 
Янкуа Карчава и его ровесника 
Цалкия Сеуарна, уничтожили так-
же целую семью: пожилых Габу-
ния Георгия и его жену Марину, 
их старшего сына Шоту с супру-
гой Галиной и младшего сына Бо-
риса – они им, спящим глубокой 
ночью, перерезали горло, подожг-
ли дом и ушли. Джикирба Валико, 
его жена Люда, маленькие их сы-
новья Руслан и Алхас также были 
разом убиты в своём доме, притом 
малыш Алхас, увидев, что маму с 
папой и старшего брата убили, за-
лез под стол, но его и оттуда вы-
тащили...  Ещё двое детишек этой 
семьи, Томас и Эсма, находились 
у бабушки в Отхаре, и это спасло 
их жизни. За то, что поддержива-
ли абхазов, оккупанты убили чет-
верых членов семьи Хмелевских: 
Владимира, Валентину, Станис-
лава, Надежду. Всего в Адзюбже 
был убит 31 человек, сожжены 79 
домов со всем содержимым иму-
ществом. У нас же есть поговорка: 
«Совершающий зло получает его 
половину». И только ли полови-
ной они обошлись?!  Когда 2 июля 
в Тамыше высадился абхазский 
десант, 400 ахалдабовцев за свои 
злодеяния были взяты в плен, вна-
чале их держали в Атарской сель-
ской школе, затем перевели в село 
Мыку. И до окончания войны они 
находились в нашем плену, а когда 
она окончилась, на автобусах от-
везли их на границу по реке Ин-
гур и отправили на историческую 
родину. 

Я возвращался из штаба в селе 
Члоу, и по дороге домой в Тхи-
ну встретил в центре этого села 
сидевшего на чём-то пожилого, 
усталого до изнеможения стари-
ка, поздоровались. По его виду 
я сразу понял,  что его согнали с 
родных мест «доблестные завое-

ватели». «Откуда идёшь?», – спра-
шиваю. Из Тамыша, дад, Зантария 
я, Лёвой меня зовут, ответил он 
мне. А когда спросил, куда путь 
держит, сообщил, что к Борису 
Багателия – его зятю, и он вынуж-
ден пойти к ним в Тхину, к дочке 
своей, а супругу отправил в Джги-
арду. Я знал, что Тамыш уже окку-
пирован, и когда поинтересовался, 
какова там ситуация, он рассказал 
невообразимое. 

– Разорили нас, дад, эти нелюди. 
Весной этого года я переступил 
80-летний порог, мы с моей ста-
рухой сидели дома, разговарива-
ли с пришедшими к нам братом 
Бадзом Зантария и его супругой, 
они живут рядом, между нашими 
хозяйствами только забор. В на-
шем селе многих вывели из до-
мов, расстреляли, и мы обсужда-
ли эти ужасные факты. Смотрим, 
к нам на балкон заваливаются до 
10–13 человек, сплошь вооружён-
ные. Рявкнув на нас, они выгнали 
во двор, а там, смотрим, они уже 
подожгли дом Бадза, пламя успе-
ло охватить и крышу... Мы, чет-
веро пожилых, стояли, не находя 
слов… Один из пришедших «со-
бак» вышел, разлил бензин из ка-
нистры, которую имел наготове, и 
на наших глазах, дад, они спалили 
на нашем поту построенный дом. 
С ними были и трое соседей-пре-
дателей из Кындыга, которых мы 
знали, – сказал упавший духом 
старик. 

Я решил подбодрить старика, 
напутствовать, как смог: как бы 
тяжело ни было, что бы они с 
нами ни вытворяли, мы победим. 
И, попрощавшись, направил его 
по дороге к зятю. И хотя с тех пор 
прошло 30 лет, этот старец стоит у 
меня перед глазами. 

В селе Тамыше всего было убито 
28 мирных жителей, пропали без 
вести 7, сожжены 197 домов.

Как не были похожи друг на дру-
га абхазские и грузинские бойцы, 
так не были похожи своим миро-
воззрением и их матери. Приведу 
пример, который говорит о самом 
страшном, наверное, в этой войне. 
Напавшие на нас воевали за богат-
ство, а абхазы, на которых напали, 
защищали Родину... На Маркул-
ский батальон накануне Нового 
года напали грузины. Но наши 
бойцы под командованием Героя 
Абхазии Лакута Зарандия наго-
лову разбили врага и отобрали 
пять танков. Помимо этого, взяли 
в плен пятерых – заместителя ми-
нистра обороны Грузии, полков-
ника Карло Каландадзе с сыном 
и ещё троих офицеров. В кармане 
одного убитого грузина абхазские 
бойцы нашли письмо, написанное 
ему матерью, и в этом письме вот 
что говорилось: «щвило» (сын 
мой), мы  знаем, что вы уже взяли 
Сухум, в одном из хороших домов 
на втором или третьем этаже, не 
поднимаясь выше, займи кварти-
ру. И ещё хочу сказать, чтобы ты 
занял в одном из сел недалеко от 
Сухума, на морском побережье, 
приличный дом, чтобы он был 
для нас дачей. Так она написала 
сыну, а спустя примерно месяц её 
сына отправили ей в гробу. Гласит 
же абхазская поговорка: «Мечта 
далека, а смерть близка». Так и 
случилось с далеко не думавшей, 
мечтавшей о чужом добре мате-
рью.

В Отечественную войну народа 
Абхазии наши братья с Северного 
Кавказа, с Юга России, казаки до-
бровольно ринулись к нам на по-
мощь и отважно боролись рядом 
с абхазскими ополченцами, есть 
и погибшие. И среди воевавших 

против нас были представители 
других республик, потомки укра-
инских бандеровцев, которым 
грузины  платили деньги за то, что 
воюют против Абхазии. Вот факт, 
о котором рассказал командир 
Кындыгского батальона, Герой 
Абхазии Зори Чкония: «На мине, 
которую мы заложили на краю 
чайной плантации, расположен-
ной на берегу речушки Цейхуаш, 
между Кындыгом и Тоумышем, 
подорвался грузинский танк с 
бойцами. Танкисты попросили 
поддержку, и на огромной машине 
приехали до 15 вооруженных че-
ловек. Когда наши ребята поняли, 
что противнику идёт подмога, по-
ползли между чайными рядами и 
заняли позицию близ дороги. Как 
только те сошли с машины, всех их 
перестреляли. Ополченцы забра-
ли трофейные машину и оружие, а 
когда обыскали убитых, в кармане 

пятерых нашли документы, свиде-
тельствовавшие о том, что они яв-
лялись бандеровцами. Под стать 
бандеровцам были приехавшие из 
Латвии женщины-снайперши, во-
евавшие на Восточном фронте, на 
рубеже Маркулского фронта. Их 
группа называлась «Белые колгот-
ки», это были женщины, которые 
также воевали за деньги.

 В селе Кындыге были убиты 13 
мирных жителей и сожжены 217 
домов. 

27 сентября 1993 года абхазские 
бойцы уже держали в кольце город 
Сухум, центр его был освобождён, 
но от Красного моста до Келасура 
ещё не дошли. В руках наших бой-
цов находилась дорога, идущая с 
гор через Багмаран. Оказывается, 
в передней машине колонны во-
енной техники, ехавшей из Ма-
чарки на помощь отбивавшимся 
в Сухуме грузинам, сидел генерал 
Геннадий Адамия. «Державшие» 
дорогу бойцы вышли навстречу 
колонне и обстреляли машину ге-
нерала с его охраной, и вся техни-
ка была вынуждена развернуться 
обратно. В этом бою был ранен 
Темур Кобахия, награждённый 
медалью «За отвагу».

В дни освобождения Сухума 
здесь находился Шеварднадзе, 
чтобы поднять дух своим бойцам, 
но... их атаковали наши бесстраш-
ные ребята. 

Когда центр города был осво-
бождён, командующий артилле-
рией Гумистинского фронта Ас-
лан Кобахия, Герой Абхазии, и 
начальник штаба артиллерии Заур 
Ардзынба, кавалер ордена Леона, 
сидели на крыше недостроенного 
здания морпорта и наблюдали в 
бинокль, определяя, куда нужно 
стрелять. В это время министр 
обороны Султан Сосналиев, Ге-
рой Абхазии, по рации передал 
Аслану Кобахия приказ остано-
вить на время стрельбу. Мол, хо-
тят вывезти раненого российского 
офицера вертолётом с территории 
санатория ПВО. Когда по команде 

Кобахия стрельба прекратилась, 
на край двора санатория, у речки, 
приземлился вертолёт, и двое под 
руки посадили в него белоголо-
вого Шеварднадзе. Аслан и Заур 
видели их в бинокль так, будто те 
стояли прямо перед ними. Аслан 
тут же доложил Сосналиеву, что 
обманным путём вывезли Бело-
го лиса. Оказывается, по просьбе 
Ельцина его вывез командующий 
Черноморским флотом адмирал  
Эдуард Балтин. А ведь оставались 
считанные часы, а может, и мину-
ты, чтобы пленить главу Грузии. 
Поняв, что находится на пути к 
своей погибели, напуганный до-
нельзя, он забыл свой маленький 
чемодан, и когда его открыли со-
трудницы дачи, в которой остано-
вился тогда Шеварднадзе, увиде-
ли нижнее бельё. 

29 сентября в истории Отече-
ственной войны произошло неза-

бываемое историческое событие. 
На Кодорском мосту соединились 
неудержимо гнавшие врага и раз-
громившие его бойцы Гумистин-
ского и Восточного фронтов. Это 
был значимый факт! Эти соеди-
нившиеся силы Абхазской армии 
стали причиной трусливого бег-
ства грузинских вояк и живших 
среди нас мегрелов и грузин, кото-
рые нас разоряли и убивали. Каж-
дый из них стремился быстрей 
добежать, дойти как мог до моста 
через Ингур и дальше – на свою 
историческую родину.

30 сентября наши бесстрашные 
бойцы на границе с Грузией во-
друзили Государственный Флаг 
Абхазии. 

Здесь уместно напомнить, что 
Абхазские вооруженные силы, 
перейдя границу, дошли до сере-
дины Мегрелии. Тогда Главноко-
мандующий Владислав Ардзинба 
сказал: «Мы ни пяди своей земли 
никому не отдадим, но и чужой 
земли нам не надо». Народ, ко-
торый мнил о себе больше, чем 
на самом деле он есть, с позором 
проиграл абхазцам, на которых, 
недооценив, пошёл войной. Это 
незабываемая страница истории. 
Если даже наш народ сегодня 
малочисленный, он имеет неза-
висимое государство в результате 
одержанной в войне Победы. И 
на своей земле мы навеки остаём-
ся хозяевами! Знают ли западные 
государства, которые тогда име-
новались «друзьями Грузии» и ко-
торые ещё сегодня поддерживают 
её, что в ней живут в большинстве 
своём не люди, а зверьё?!

Аполлон ДУМАА,
ветеран войны, 

кавалер ордена Леона.
 Перевела с абхазского

 Заира ЦВИЖБА   

На снимках: 
семья Джикирба, расстрелян-

ная грузинскими оккупантами 
(супруги Людмила и Валико, их 

дети Руслан и Алхас). 
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Каро на пять лет, оставив сиро-
тами дочерей Гаянэ и Аиду. 

Я очень любил их: и тётю, и 
дядю. «Пусть Бог даёт мало, – го-
ворил дядя Каро и добавлял: – но 
даёт всегда». Бог по-своему по-
нял слова дяди Каро. В отноше-
нии самого дяди, да и тёти тоже, 
первую часть поговорки он вы-
полнил с ювелирной точностью: 
действительно, мало хорошего 
досталось этой замечательной 
семье, очень мало. Вторую часть 
тоже Бог выполнил, постоянно 
«снабжая её несчастьями».

Потом я мысленно перенёсся 
на могилу нашей крёстной до-
чери Альвины – чуть ниже за-
хоронения моих родственников, 
на северном склоне горы. Туда 
ведёт узкая тропинка, там сыро 
до озноба, потому что солнеч-
ные лучи проскальзывают мимо 
– вниз, в ущелье, на крутых 
склонах которого кто-то посадил 
мандариновые деревья.

Я настолько глубоко был по-
гружён в свои не совсем светлые 
воспоминания, что напрочь за-
был о с грохотом следовавшей 
за мной машине, кузов которой 
был набит всякой всячиной. 

Вдруг в моё сердце вкралось со-
мнение: а может быть, машина 
едет медленно, чтобы как-то не 
повредить эту всякую всячину, 
аккуратно сложенную в кузове 
и сто́ящую для их новых хозя-
ев дороже любой человеческой 
жизни? А может быть, все мои 
сомнения и тревоги действи-
тельно напрасны? 

А может ли в жизни быть всё 
так просто и банально? «Конеч-
но, может быть», – откуда-то из 
своих неведомых далей  обна-
дёживающе подсказало подсо-
знание. И эта подсказка немного 
успокоила меня.

Так вот, семь лет было Альви-
не, когда она умерла в одной из 
ереванских больниц в чудовищ-
ных муках, от белокровия. О её 
страшной болезни мы узнали, 
когда для поступления в первый 
класс она проходила медобсле-
дование в Сухумской детской 
больнице. 

Здесь же первыми тревогу за-
били врачи и настоятельно по-
советовали, нет, потребовали 
срочно вывезти ребёнка в Ереван 
для обследования в специальной 
клинике, что и было сделано не-
медленно. 

Но… К сожалению, всего на 
несколько месяцев удалось прод-
лить ей жизнь. За несколько дней 
до смерти Альвины к нам при-
шёл её отец, Спартак, и сказал: 
«Альвину надо крестить. Крёст-
ные отказались. Я их понимаю: 
это тяжело – крестить больного 
ребёнка и знать, что скоро его 
не будет. Но крестить надо обя-
зательно, и мы хотим, чтобы это 
сделали вы».

Вот так мы – моя жена Гоар и 
я – стали крёстными родителями 
Альвины.

До поворота к пожарной охра-
не остаётся совсем немного, все-
го несколько десятков метров. 
Как раз успею вспомнить ещё 
историю о том, как дядя Рушан 
и ещё несколько человек приш-
ли копать могилу для умершей 
нашей соседки, а я остался во 
дворе покойной, чтобы смасте-
рить крест и написать на нём её 

самые главные биографические 
данные, что через чёрточку.

Как и положено, дядя Рушан 
и его товарищи вместе с необ-
ходимыми инструментами взяли 
с собой обязательные для таких 
случаев пару бутылок мандари-
нового самогона с нехитрой за-
куской и под лёгким моросящим 
дождём поднялись на кладби-
ще. Закуску разложили под рас-
крытым зонтом, а сами начали 
копать. Конечно, иногда подхо-
дили к зонту, прикладывались 
к гранёному стаканчику и про-
должали копать дальше. Шутили 
и рассказывали всякую всячину. 
Здесь без таких шуток нельзя, 
даже невозможно. Вдруг послы-
шался свист летящих снарядов, 
после чего последовали взры-
вы где-то совсем рядом. Друзья 
спрятались в наполовину выры-
том четырёхугольнике. Как раз в 
этот момент, откуда ни возьмись, 
появилась бродячая собачка и, 
не обращая никакого внимания 
на свистящие осколки, прямиком 
пошла к зонту, а вернее, к накры-
той под ним «поляне».

Дядя Ншан первым заметил 
целенаправленно приближаю-
щуюся к закуске угрозу в виде 
собачки и, на секунду позабыв 
об осторожности, слегка при-
поднялся и крикнул протяжно-
жалобно: «Тиди-и-и!»...

Тиди... Это – уникальное сло-
во-обращение на армянском 
языке исключительно к собаке, 
заменяющее все собачьи «слова» 
на свете. Его значение зависит 
от интонации произношения. На 
сей раз оно означало глубочай-
шую просьбу: «Пожалуйста, не 
надо, ну будь же ты человеком». 
Это почти так, как герой искан-
деровского «Созвездия Козло-
тура» восклицаниями «Хейт! 
Хейт!» подчинял своей воле ста-
до коз.

 Не успел дядя Рушан закрыть 
рот, не успела собачка повернуть 
свою лопоухую головку в сторо-
ну дяди Рушана, как где-то ря-
дом, с острым свистом взорвал-
ся новый снаряд. Один из очень 
маленьких осколков со змеиным 
шипением протаранив небритые 
впалые щёки дяди Рушана, про-
летел между его раскрытыми 
челюстями. Дядя Рушан не сразу 
понял, что произошло. Потом, 
надо дать ему должное, он очень 
спокойно, без лишней паники, 
как и подобает настоящему муж-
чине, не «выписав» пинка жадно 
глотающей закуску виновнице 
своего несчастья и даже не об-
материв её, как принято в таких 
случаях, сам себе оказал первую 
медицинскую помощь в виде 
«принятия на грудь» полного 
стакана самогона, прополоскал 
рот и горло, проглотил содержи-
мое, и в сопровождении посте-
пенно приходящих в себя друзей 
вышел на разбитую кладбищен-
скую дорогу, где его подобрал 
военный УАЗик, следовавший 
вниз – в сторону Республикан-
ской больницы.

К сожалению, я должен пре-
рвать свой рассказ, потому что 
впереди показался поворот на-
право, к пожарной команде. 
Кладбище уже закончилось, и 
появились первые осунувшиеся, 
как люди от горя, дома: такими 
жалкими и бессмысленными по-
казались они без детского кри-
ка и смеха. Да и людей тоже не 
было видно, хотя я совершенно 
точно знал, что за нами внима-
тельно следили очень грустные 
глаза тёти Жамкочян и дяди Да-
ниэла, и другие глаза, не менее 

Послышался рёв двигателя 
приближающейся гру-

зовой машины. Я посмотрел в 
окно, и буквально в ту же мину-
ту перед открытыми школьными 
воротами остановился армей-
ский «Урал», из которого вышли 
трое «гвардейцев» и поспешили 
к школе, к её парадному вхо-
ду. «Хотят посмотреть, что ещё 
здесь есть», – подумал я.

Стоит ли говорить, что встреча 
с ними в пустом здании мне ни-
чего хорошего не сулила.  Я спу-
стился на первый этаж и через 
зал заседаний общины и церковь 
вышел на задний двор школы  и 
пошёл к её воротам, которые с 
самого начала  войны не закры-
вались. Да и не было никакого 
смысла их закрывать, потому 
что во двор школы часто заез-
жал танк, чтобы, укрывшись за 
школьным зданием, выпустить 
несколько снарядов по абхазским 
позициям, которые находились 
на правом берегу реки Гумиста. 
Абхазские артиллеристы давно 
охотились за этим танком и, в 
конце концов, сумели прямой на-
водкой подбить его, чуть ниже 
дома нашего завхоза. Погиб весь 
экипаж, в составе которого был 
и один из преподавателей мест-
ного субтропического институ-
та. Он невредимым вышел из 
подбитого танка, но «успел пой-
мать» осколок снаряда, который 
угодил ему прямо в горло.

Так вот, перед настежь откры-
тыми воротами, вдоль дороги 
в сторону вокзала стоял армей-
ский «Урал», кузов которого был 
набит мебелью. «Опять кого-то 
ограбили, – мелькнуло в голо-
ве, – надеюсь, что на сей раз всё 
обошлось без жертв». А так я 
подумал, потому что несколько 
дней назад во дворе своего дома 
за оказание сопротивления маро-
дёрам была убита Сильва Кюлян 
– медсестра Республиканской 
больницы. А ещё несколькими 
днями ранее, 12 декабря, за то же 
самое до полусмерти был избит 
дядя Григор – муж моей родной 
тёти Аник, дом которого после 
ограбления мародёры подожг-
ли. Какую богатую библиотеку 
имел дядя Григор, какие заме-
чательные книги были собраны 
в ней, как величественно стояли 
они плечом к плечу друг к другу, 
тесно сомкнутыми рядами! Всю 
жизнь дядя Григор собирал эти 
книги! Кто-то покупал мебель, 
а он – книги! Страшно предста-
вить, как же горели эти книги в 
охватившем дом пламени.

Я повернул направо и пошёл 
вниз, к вокзалу. 

Светило бледное солнце, гото-
вое вот-вот скрыться за густыми 
серыми тучами, затягивающими 
весь небосклон. Мне даже поду-
малось, что солнце побледнело 
от охватившего его ужаса из-за 
неописуемых злодеяний и навер-
няка считало себя виноватым за 
все эти преступления и бесчин-
ства, которые творились под его 
лучами. Мне вдруг захотелось 
встать на колени и как язычник 
обратиться к Солнцу: «Не вини 
себя, о Солнце! Ты – очень до-
брое, ты – очень чистое и очень 
светлое! Никакой твоей вины нет 
в том, что кто-то кого-то убивает, 
кто-то кого-то обманывает, во-
рует... Верно, всё это происходит 
днём, когда ты светишь. Но вер-
но и то, что всё это происходит и 
ночью, и даже больше происхо-
дит ночью, чем днём, под покро-
вом темноты, когда ты наверняка 
… не спишь, потому что невоз-
можно спать после всего увиден-

ного. Ты не вини себя, Солнце. 
Это нам, людям, должно быть 
стыдно за то, что вот так оскор-
бляем тебя своим недостойным 
поведением».

Не успел я дойти до могилы 
футболиста Алания, которого 
убил имеющий за плечами не-
сколько «ходок» Карен Гаспарян 
за оскорбление отца – водителя 
троллейбуса, как вдруг услышал 
хлопки закрывающихся дверей 
автомашины. Потом через не-
сколько попыток грозно взревел 
мотор, и коробка передач, не-
хотя повинуясь воле водителя, 
с царапающим слух скрежетом 
переключилась на первую ско-
рость. Машина тронулась с ме-
ста и покатилась вниз, вслед за 
мной. Буквально через несколь-
ко секунд «Урал» обгонит меня, 
а я пройду ещё метров двести и 
поверну направо, к пожарной ох-
ране. Затем выйду к знаменитой 
пекарне «Колос», открытой от-
цом Альберта Гагуа, с которым 
некоторое время я работал на 
винзаводе обработчиком вин, а 
проще говоря – фильтровальщи-
ком. Кстати, очень интересная 
работа! Не помню кто, но навер-
няка очень тонкий 
ценитель винных на-
питков, справедливо 
сказал: «Вино – жи-
вой организм: как 
человек рождается, 
живёт и умирает». А 
великий пролетарский писатель 
Максим Горький восхищался 
работой виноделов. Как сейчас 
помню: плакат с его восторжен-
ными словами украшал фасад 
головного завода Абхазвинком-
бината: «Да здравствуют вино-
делы, которые делают вино и че-
рез него вносят солнечную силу 
в души людей!» «Нынче мало, 
очень мало солнечной силы в ду-
шах людей, – подумал я. – Нет, не 
оттого, что мало пьют, наоборот 
– пьют как раз очень много. Да 
вот беда: собирают несозревшие, 
не впитавшие солнечную силу 
гроздья винограда, давят и давят 
их с добавлением воды и сахара. 
И выжимают последние соки. О 
таком вине говорят, что оно «сде-
ланное». Пьёшь на вкус очень 
приятное это вино, а потом выво-
рачивает всю твою душу. Вот и 
видишь вокруг себя умело «сде-
ланные» лица и улыбки,  сделан-
ные» беседы… сладенькие аж до 
тошноты... Но, к счастью, есть и 
уважающие себя виноделы, не 
унижающие достоинства вино-
града и вина. Вся надежда на 
них, на настоящих…»

Я не смотрел на платаны, об-
ступившие дорогу с двух сто-
рон. Просто шёл, потупив взор. 
Почему-то в голову пришли ев-
тушенковские слова:

Горе смотрит, 
                 горестно потупясь,
Потому и видит глубоко.
«Где же ты сейчас, Женя? Как 

бы ты поступил на моём месте», 
– я мысленно обратился к своему 
мудрому другу.

Вот так, в сопровождении его 
строк, я пройду ещё метров сто 
вниз, и там слева в переулке дом 
нашего зятя Шаварша, который в 
ожидании окончания войны с се-
мьёй находился в селе Дурипше 
– в дедовском доме своего друга-
абхаза. 

В семейном очаге нашего зятя 
оставались его родители – мать 
Аня и отец Ефрем. Я обязатель-
но зайду к ним и останусь там до 
наступления темноты. 

Потом, незаметно, стараясь не 
попадаться на глаза посторон-

ним, под покровом ночи добе-
русь до нашего дома.

Насколько было возможно, я 
ушёл от дороги в сторону, на 
обочину, и продолжил путь, поч-
ти прижимаясь к кладбищен-
ским оградам.

Машина, набравшая скорость 
и почти догнавшая меня, вдруг 
замедлила ход… Она не обгоня-
ла меня: водитель периодически, 
со скрежетом переключаясь на 
холостой ход, нажимал на педаль 
газа так, что мотор ревел на всю 
округу. 

Краем глаза я заметил надгроб-
ный камень с портретом дяди 
Геворга, установленный им же 
самим с указанием дня, месяца 
и года рождения. Конечно, на 
мраморной плите отсутствовала 
дата его смерти. «Будет и дата, 
– по этому поводу шутили сель-
ские философы, – ведь это всего 
лишь вопрос времени». Говорят, 
дядя Геворг своими же руками 
смастерил и свой добротный 
гроб, который находился у него 
на чердаке. 

Я мысленно обратился к нему: 
«Дай Бог вам здоровья, дядя Ге-
ворг, живите ещё сто лет, как 

говорится, без капитального 
ремонта, пусть ещё сто лет на 
мраморной плите не появляется 
вторая дата, пусть ещё сто лет на 
чердаке пылится гроб!»

И вдруг, прервав мои размыш-
ления, неожиданная, такая про-
стая и страшно реальная мысль 
острым шипом вонзилась в мой 
мозг, пройдя его насквозь, да так, 
что я даже почувствовал прони-
зывающую боль: «Вот так они 
будут медленно изводить мою 
душу, шаг за шагом доведут меня 
до сумасшествия и, в конце кон-
цов, просто задавят, вот здесь, на 
этой улице».

От этой перспективы быть 
просто раздавленным на доро-
ге я аж вспотел, как парниковое 
стекло потеет от разницы вну-
тренней и наружной температур 
зимой…

Машина медленно катилась за 
мной, не отставая и не обгоняя… 
Конечно, можно резко повернуть 
направо и попытаться скрыться. 
Но я тут же напрочь отмёл эту 
мысль: не успею, уж очень гу-
сто стоят ограды, почти впритык 
друг к другу. 

Я не успею протиснуться меж-
ду ними, как получу автоматную 
очередь.

Мне казалось, что я постепен-
но схожу с ума, находясь в здра-
вом уме. 

Нет, всё же надо думать о 
чём-то другом, о чем-то отвле-
кающем от дурных мыслей. Ну, 
например, хотя бы о том, что не-
далеко отсюда по левую сторону 
от меня, почти на спуске, под 
вековыми кедровыми деревьями, 
обильно истекающими аромат-
ной смолой, которую местные 
жители собирают и употребляют 
как жвачку для очищения дёсен 
и зубов,– похоронены мой дядя 
Каро и тётя Зварт – младшая се-
стра моей мамы.

Тётино имя переводится как 
«весёлая», хотя жизнь она про-
жила не совсем весёлую, а если 
быть более точным – совсем не-
весёлую. 

Неожиданно умерла моя тётя, 
очень рано, пережив своего мужа 
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На кладбищенской дороге
(отрывок из рассказа «Слепой дождь»)
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любопытные и такие же груст-
ные.

Ещё несколько метров, и ещё… 
Всё ближе и ближе то ли точка 
моей жизни, то ли её многото-
чия под названием «поворот»… 
Поворот... Но поворот куда? Это 
именно тот поворот, смысл кото-
рого не зависит от поворачиваю-
щегося.

Машина медленно катилась за 
мной… Ещё пару метров… Вот 
ещё сделаю пару шагов… Через 
несколько секунд решится мой 
вопрос, а точнее, судьба, и, на-
конец, закончится эта суровая 
игра с самим собой, похожая на 
детскую под названием... Инте-
ресно, кто её так нежно назвал 
«кошки-мышки», чтобы кто-то 
потом смог уточнить: «кошкина 
игра – мышкина смерть». Обиль-
ный холодный пот лился с меня 
градом, застилая глаза… 

Будь что будет. Из последних 
сил я взял и просто-напросто 
повернул себя направо и меха-
нически сделал ещё несколько 
шагов…

«Урал» прощально посигна-
лил. Взревев мотором, медлен-
но покатился вниз и скрылся 
за углом – через пару минут он 
будет на железнодорожном вок-
зале. Я тоже в знак прощания 
попытался поднять онемевшую 
руку и постарался помахать вдо-
гонку. 

«Расстались, почти как друзья 
расстались, – ехидно съязвило в 
моей голове, – надеюсь, навсег-
да». 

Я не почувствовал, как оста-
новились мои окаменевшие 
ноги. Они показались мне очень 
тяжёлыми. Потом эта тяжесть 
ушла куда-то вниз, наверное, в 
землю, и я облегчённо вздохнул, 
как будто с моей души свалился 
… огромный камень, наверняка 
надгробный, потому что только 
он может быть таким невероятно 
тяжёлым. Только он может так 
сильно давить. 

После огромного нервного на-
пряжения наступило такое ду-
шевное облегчение, что я даже 
физически почувствовал его.

Не знаю, сколько минут, а мо-
жет, всего несколько секунд, но 
точно целую вечность, я стоял 
неподвижно. И только когда пе-
редо мной остановилась белая 
«шестёрка» руководителя сель-
ской общины «Комитас» Раз-
мика Ипекчяна, единственного 
армянина, имевшего машину 
в связи с работой в городской 
больнице, я почувствовал прон-
зительный холод, проникающий 
в мою душу. Я почти по колено 
стоял в луже, раскинувшейся 
метров на десять в длину и за-
полненной грязной полужидкой 
жижей.

– Да как же тебя угораздило 
попасть в эту лужу, куда же ты 
смотрел, не видел, что ли? Да-
вай, садись в машину, – крикнул 
Размик, высунув голову из сало-
на, – давай, давай, повезу тебя 
домой, заболеешь ведь. И не за-
будь выпить стакан крепкой чачи 
с острым перцем.

Я хотел ему ответить, что не 
только я, но и все мы вместе ока-
зались в ещё большей и страш-
ной, нет, не в луже, а в болоте, и 
уже болеем какой-то непонятной 
болезнью… 

Так что, я уверен, никакая креп-
кая чача даже с самым острым 
перцем чили не поможет. 

Но я только махнул рукой и по-
шёл к машине, быстро сообра-
зив, что это – самое удачное для 
меня продолжение дня.

Артавазд САРЕЦЯН

Звучное эхо
июльского музыкального фестиваля 

«Operaviva»

Культурная жизнь

Приезжая ежегодно летом 
на отдых в столь близкую и 
любимую со дней моей моло-
дости Абхазию, чаще всего, 
как и большинство туристов-
«курортников», настраиваюсь на 
пляжный отдых и экскурсии, не 
ожидая серьезных интеллекту-
альных впечатлений от концерт-
ных и зрелищных мероприятий. 
Хотя, к слову сказать, эти меро-
приятия всегда были в туристи-
ческом сезоне. Об этом и ныне 
говорят многочисленные кон-
цертные афиши. В большинстве 
своем концертно-зрелищные 
летние мероприятия всегда были 
призваны развлекать, веселить, 
поднимать настроение, удалять 
отдыхающих, хотя бы на время, 
от серьезных жизненных про-
блем, словом, давать желанную 
психологическую «разгрузку», 
что, пожалуй, далеко не лиш-
ним является сегодня в нашей 
сильно обострившейся глобаль-
ной сложностью действитель-
ности.

Во всем ярком и веселом раз-
нообразии развлекательных лет-
них концертов в былые времена 
все же мало востребованными 
оставались программы, где зву-
чала музыкальная классика. 
Программы серьезной музыки 
не пользовались успехом. И тем 
приятнее в этом сезоне в Сухуме 
было увидеть прекрасно выпол-
ненные афиши, сообщающие о 
фестивале классической музы-
ки.

И само название фестиваля –  
«Operaviva», и объявление его 
статуса как международного, и 
многообразие жанров (симфо-
ническая музыка, инструмен-
тальные сочинения для органа, 
фортепиано, образцы оперного 
академического вокала) – все го-
ворило о подлинном размахе и 
серьезности предстоящей куль-
турной акции.

Фестиваль в полной мере 
оправдал красивую и значитель-
ную свою культурную функцию. 
Проведенная в течение трех ве-
черов июля на сцене Абхазско-
го драматического театра имени 
С.Чанба, а потом на концертной 
сцене исторического Пицундско-
го храма с великолепным орга-
ном, эта прекрасная культурная 
акция показала достойный уро-
вень сегодняшнего состояния 
музыкального исполнительства 
республики.

Особенно приятно было уви-
деть, что основными исполни-
телями всех трех фестиваль-
ных вечерних программ были 
профессиональные музыканты 
Республики Абхазии. Пригла-
шенные же из других республик 
певцы и инструменталисты были 
яркими, интересными, но… 
весьма немногочисленными. 
Они стали как бы своеобразной 
«вишенкой на торте» фестиваль-
ных программ, где основную ху-
дожественную исполнительскую 
нагрузку достойно выполнили 
артисты Камерного оркестра 
республики –  художественный  
руководитель и главный дири-
жер народный артист Абхазии 
Давид Терзян; певцы Государ-
ственной хоровой капеллы Аб-
хазии  – художественный руко-
водитель и главный дирижер 
народная артистка Абхазии Нора 
Аджинджал; певцы – солисты 
Абхазской государственной фи-
лармонии: лауреаты междуна-
родных конкурсов Нана Черке-
зия и Алхас Ферзба,  сопрано 
Кристина Эшба, тенор Астамур 
Квициния.

Вокалистов Республики Аб-
хазия, продемонстрировавших 
безусловный профессиональный 
уровень исполнения серьезных 
фрагментов оперной и камер-
ной вокальной музыки, публи-
ка очень тепло принимала, что 
свидетельствует об их большой 
популярности. Приглашенные 
для выступления на фестивале 
иностранные вокалисты – лау-
реат международных конкурсов, 
солист Большого театра Белход 
Давронов и солистка националь-
ного оперного театра Армении 
Сирануш Гаспарян порадовали 
слушателей мастерством и чув-
ством стиля оперного исполни-
тельства как вокального, так и 
сценического.

Среди артистов-инструмен-
талистов, приглашенных для 
участия в фестивале, большое 
спасибо хочется сказать музы-
кантам Государственного сим-
фонического оркестра Адыгеи. 
Среди хоровых певцов стоит 
отметить Камерный хор студен-
тов Московской государствен-
ной консерватории  имени П.И. 
Чайковского (художественный  
руководитель профессор Соло-
вьев).

Имя органиста заслуженного 
артиста Абхазии Луки Гаделия, 

солиста Абхазской государ-
ственной филармонии давно 
приобрело известность за 
пределами республики бла-
годаря значительному числу 
выступлений мастера как в 
России, так и за ее предела-
ми. Музыкант вновь порадо-
вал слушателей в заключи-
тельном концерте фестиваля 
«Operaviva» исполнением 
на своем любимом пицунд-
ском органе. В том же за-
ключительном концерте ярко 
и запоминаемо прозвучали 
фрагменты из кантаты Кар-
ла Орфа «Кармина Бурана» 
в исполнении хоровой капеллы 
Абхазии.

Фестиваль порадовал слуша-
телей мастерством дуэта пи-
анисток – народной артистки 
Абхазии Нинели Бжания и за-
служенной артистки Абхазии 
Гулизы Авидзба. Они являются 
солистками Абхазской государ-
ственной филармонии, а также 
ведут интенсивную педагоги-
ческую деятельность, воспиты-
вая молодых музыкантов в му-
зыкальном училище имени А. 
Чичба. Оригинальность тракто-
вок, яркая эмоциональность и 
мастерство пианисток сделали 
творчество  своего «Pianoduo» 
известным далеко за пределами 
Абхазии. 

Нинель Бжания, сочетающая 
педагогическую и исполнитель-
скую деятельность с организаци-
онно-просветительской миссией 
в культурном пространстве Аб-
хазии, являясь директором му-

зыкального училища и видным 
общественным деятелем, стала 
одним из ведущих вдохновите-
лей и организаторов фестиваля, 
его музыкальным руководите-
лем. Безусловно, огромная орга-
низаторская, творческая работа 
по замыслу и проведению фести-
валя «Operaviva» принадлежит 
его художественному руководи-
телю Давиду Терзяну. 

Невозможно не оценить впол-
не заметную организационную 
и финансовую поддержку Ми-
нистерства культуры Абхазии в 
деле подготовки и проведения 
этого прекрасного праздника ми-
ровой классической музыки, тра-
диции которой сегодня живы и 
имеют прекрасные перспективы 
развития в талантливой Респу-
блике Абхазия.

Ольга СУДАКОВА, 
                профессор Россий-

ской академии музыки имени 
Гнесиных

Р.S. Уважаемый автор этой публикации Ольга Судакова – супру-
га хорошо известного и почитаемого в Абхазии Вадима Судакова. 
Именно он в 1973 году возглавил  Государственную хоровую капеллу 
Абхазии,  десять лет руководил ею и поднял ее профессионализм 
на новый и очень высокий уровень. В.Судакову присвоено высокое 
звание – заслуженный деятель искусств Абхазии. 

Творческая деятельность Вадима Анатольевича (1935 – 2007) и 
сегодня высоко оценивается в России. Он – заслуженный деятель 
искусств России,  считается одним из виднейших хоровых ди-
рижеров,  высоко оценивается его деятельность как профессора 
Российской академии музыки имени Гнесиных, его именем названа 
созданная им в 1992 году Государственная концертно-театраль-
ная капелла Москвы.   Сегодня ею руководит сын прославленного 
музыканта, заслуженный артист России,  дирижер и пианист 
Анатолий Судаков.

К Абхазии у Вадима Судакова  было особенное отношение. Де-
сять лет работы в нашей республике он считал одними  из самых 
творчески насыщенных, увлекательных и очень результативных в 
своей биографии. Он гордился тем, что Государственной капелле 
Абхазии и ему как ее руководителю удалось обогатить  репертуар 
истинно национальными абхазскими произведениями – народны-
ми и созданными. А в его московской капелле и сегодня исполняют 
абхазские народные песни. 

Супруге Вадима Анатольевича Ольге Михайловне передалась его 
любовь к Абхазии. Она с большим удовольствием бывала и бывает 
здесь. Ее как большого профессионала и тоже профессора Россий-
ской академии музыки имени Гнесиных очень радует трепетное 
отношение в Абхазии к музыкальной культуре, в частности, к 
классической музыке. О чем  Ольга Михайловна и рассказала в сво-
ем материале читателям нашей газеты.

Мы все желаем Ольге Михайловне Судаковой  дальнейших твор-
ческих свершений, большой отдачи в  педагогической деятельно-
сти, позитивного настроя и, конечно, абхазского долголетия.

Лилиана ЯКОВЛЕВА

(Окончание. 
Начало на 2-й стр.)

поражают легкие (в отличие от 
уханьского, британского виру-
сов, дельта–штамма), а в боль-
шей степени поражают верх-
ние дыхательные пути по типу 
ОРВИ, ангины. К симптомам 
нового подвида можно отнести: 
боль в горле, кашель, лихорадку, 
насморк, потливость, слабость, 
боли в мышцах, в животе, рас-
стройство стула, нарушение обо-
няния, увеличение лимфоузлов. 
При появлении данных симпто-
мов рекомендуется обратить-
ся к участковому врачу и сдать 
ПЦР-тест. При получении поло-
жительного ответа необходимо 
соблюдать режим самоизоляции, 
пить до трех литров жидкости в 

сутки. Из медикаментозных пре-
паратов возможно применение 
витаминов С, D, цинка, а также 
симптоматических препаратов 
(противокашлевых, отхаркиваю-
щих, жаропонижающих, НПВС).  
Следует отметить, что у 80 % 
заболевших ковид протекает в 
легкой форме, и большинство 
больных выздоравливает за счет 
пропорционального иммунного 
ответа, как при гриппе и дру-
гих ОРВИ. У 20 % заболевших 
может прогрессировать за счет 
гипериммунного ответа и приве-
сти к выраженному поражению 
легких с развитием острого ре-
спираторного синдрома, острой 
дыхательной недостаточности, 

к развитию гиперкоагуляцион-
ного синдрома (тромбоз, тром-
боэмболия), полиорганной не-
достаточности, к септическим 
осложнениям. Поэтому в случае 
повторного подъема температу-
ры в конце первой или в нача-
ле второй недели заболевания, 
появления новых симптомов: 
одышки, снижения сатурации,  
больному рекомендовано немед-
ленно обратиться к врачу для ре-
шения вопроса госпитализации 
и назначения иммуносупрессив-
ной терапии.

На конференции еще раз были 
освещены вопросы течения за-
болевания, факторы прогресси-
рования, возможности диагно-

стики, сделаны практические 
выводы и разработаны советы 
по лечению заболевания на ос-
нове имеющегося опыта ведения 
больных, рекомендаций Мини-
стерства здравоохранения РФ, 
ВОЗ, ведущих клиник.

Рекомендовано ношение ма-
сок, в первую очередь «уязви-
мым категориям» населения в 
людных местах и общественном 
транспорте, пользоваться анти-
септиками, а также сделать при-
вивку и пройти ревакцинацию 
при наличии показаний.  

Присутствовавшие на конфе-
ренции активно приняли участие 
в обсуждении практических во-
просов лечения коронавируса.

Вячеслав АБУХБА,
главный врач 

Сухумской городской 
клинической больницы

И снова наступает COVID-19?
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Военнослужащие военной базы 
Южного военного округа (ЮВО) 
в Абхазии на занятиях по огневой 
подготовке израсходовали более 
1 тыс. ручных осколочных гра-
нат.

Перед практическими занятия-
ми все военнослужащие изучили 
материальную часть, боевые ха-
рактеристики гранат, требования 
безопасности и правила обра-

щения с боеприпасами, а также 
отработали приемы и способы 
броска с помощью учебно-ими-
тационных снарядов.

На полигоне каждый воен-
нослужащий дважды выполнил 
упражнение по метанию насту-
пательной гранаты из укрытия, 
поразив мишени, находящиеся в 
окопе на удалении 25 м.

Пресс-служба

В Южном военном округе МО РФ
Более 600 офицеров-выпускни-

ков военных учебных заведений 
пополнили войска Южного воен-
ного округа (ЮВО) в 2022 году.

В соединениях и воинских ча-
стях ЮВО приступили к плано-
вой боевой подготовке выпуск-
ники военных училищ, также 
продолжается работа по встрече 
– всего в войска ЮВО прибудут 
около 2 тыс. выпускников вузов.
Для ввода в строй молодых лейте-
нантов назначены наставники из 
числа опытных офицеров.

Для молодых офицеров в гар-
низонах округа подготовлен фонд 
служебного жилья, всем нуждаю-
щимся офицерам предоставлена 
возможность заселения в слу-
жебные квартиры, общежития, 
либо оформления денежной ком-
пенсации за найм квартиры. Ко-
мандование выполнило задачу по 
оказанию помощи в обустройстве 
на новом месте службы членов 
семей военнослужащих и предо-
ставлении их детям мест в обра-
зовательных учреждениях. 

Разведчики военной базы Юж-
ного военного округа (ЮВО) в 
Абхазии уничтожили условного 
противника в рамках тактико-
специального учения в условиях 
горно-лесистой местности.

Военнослужащие с использова-
нием беспилотных летательных 
аппаратов и станций ближней 
разведки СБР-5 определили за-
маскированный лагерь условной 
группы противника, затем по 
средствам связи передали коор-
динаты на командный пункт уче-
ний, после чего приступили к по-
ражению противника.

Разведчики с применением 
винтовок специальных снайпер-
ских «Винторез», пехотных пу-
леметов «Печенег» и автоматов 

Калашникова АК-74 атаковали 
группу условных террористов. В 
ходе боя разведчики захватили 
условного пленного и важные до-
кументы.

Для создания обстановки, при-
ближенной к боевой, военнослу-
жащими активно использовались 
различные средства имитации, 
в том числе подрывные заряды 
ИМ-120, сигнальные ракеты и 
более 5 тыс. холостых патронов к 
стрелковому оружию.

На учении разведчики выпол-
нили нормативы по инженерной 
и огневой подготовке, совершен-
ствовали навыки в маскировке 
огневых позиций. В качестве 
«противника» выступали разве-
дывательные подразделения.

Военнослужащие артилле-
рийских подразделений в Абха-
зии в рамках учения выполнили 
упражнения боевых стрельб из 
модернизированных самоходных 
артиллерийских установок (САУ) 
«Акация».

В рамках мероприятий боевой 
подготовки артиллеристы соеди-
нения поразили в горах специ-
альные мишени, имитирующие 
бронетехнику противника.

Для поражения целей был за-
действован артиллерийский 
дивизион на модернизованных 
152-мм самоходных артиллерий-
ских гаубицах «Акация», расчеты 

выполнили огневые задачи с от-
крытых позиций, уничтожив про-
тивника.

Также артиллеристы ЮВО от-
работали задачи на танкоопасных 
рубежах и направлениях в горах, 
уничтожив командно-наблюда-
тельный пункт и бронетехнику 
условного противника на удале-
нии от 2 до 3,5 тыс. м.

Кроме того, личный состав 
провел противоогневые манев-
ры и тактические приемы кон-
трбатарейной борьбы, выполнил 
фортификационные мероприятия 
по оборудованию огневых пози-
ций.

Основатель Pink Floyd назвал Байдена 
военным преступником из-за шагов на Украине

РИА НОВОСТИ. Президент 
США Джо Байден продолжает 
подливать масло в огонь украин-
ского конфликта, заявил в интер-
вью CNN британский музыкант, 
один из основателей группы Pink 
Floyd Роджер Уотерс.

«Это тяжкое преступление. 
Почему Соединенные Штаты не 
призовут президента Украины 
Владимира Зеленского начать пе-
реговоры с Москвой ради прекра-
щения этого ужасного конфлик-
та?» – задался он вопросом. Более 
того, по его мнению, именно Се-
вероатлантический альянс стал 
главным виновником кризиса.

«Любая война с чего-то начи-
нается. Эта началась в 2008 году 
(на саммите НАТО впервые под-
няли тему членства Украины и 

Грузии. – Прим. ред.). Россий-
ская спецоперация стала ответом 
на продвижение блока вплотную 
к границам России. Хотя альянс 
обещал этого не делать. Именно 
в обмен на это Горбачев отвел  
войска СССР с порога Западной 
Европы», – сказал Уотерс.

Он посоветовал ведущему 
больше читать и предложил пред-
ставить, как бы отреагировал Ва-
шингтон, если бы Китай разме-
стил ядерные ракеты в Мексике 
и Канаде. 

Ведущий заявил, что Китай 
сейчас занят окружением Тайва-
ня, на что Уотерс напомнил, что 
Тайвань – часть Китая. Кроме 
того, он отверг слова ведущего о 
том, что США «играют роль ос-
вободителей».

Семечки подсолнечника бога-
ты полезными для человеческо-
го организма аминокислотами и 
жирами, благодаря чему могут 
защищать сердечно-сосудистую 
систему от развития опасных не-
дугов, а также уменьшать уро-
вень сахара в крови. 

При систематическом упо-
треблении очищенных семечек 
подсолнуха организм получает 
необходимые для нормальной 
жизнедеятельности полиненасы-
щенные жирные кислоты. 

Эти вещества снижают актив-
ность воспалительных процес-
сов, а также способствуют по-
вышению эластичности стенок 
сосудов.

Как отметил эксперт в области 
здорового питания Томи Амидор, 
семечки могут эффективно по-
нижать кровяное давление, из-за 
которого происходит деградация 

***
Шотландские ученые при по-

мощи рентгена обнаружили ра-
нее неизвестный автопортрет 

Винсента Ван Гога. Работа была 
найдена под слоем картины «Го-
лова крестьянки в белом чепце», 
написанной художником в 1885 
году. Холст проходил экспертизу 
рентген-лучами в рамках подго-
товки к летней выставке фран-
цузского импрессионизма.

Открытие стало возможным 
из-за разницы в плотности кра-
сок, использованных Ван Гогом. 
Под слоем краски ученые смогли 
распознать знаменитую шляпу, 
шейный платок и левую сторону 
лица художника. 

Найденный автопортрет ока-
зался одной из шести экспери-
ментальных работ художника, 
пять из которых были написаны 
на обратной стороне более ста-
рых полотен.

На данный момент реставра-
торы ищут способ разделить два 
изображения без вреда для кар-

Для любознательных

тин. Задача осложняется тем, что 
автопортрет провел под слоями 
клея и картона более 130 лет. 
Старший хранитель картин Шот-
ландской национальной галереи 
назвала находку «невероятным 
открытием». 

«Для нас это еще один малень-
кий самородок, который помо-

сосудов, усиливающая вероят-
ность инсультов и инфарктов. Су-
ществуют научные работы, кото-
рые показывают, что регулярное 
употребление семян подсолнуха 
может укрепить здоровье сер-
дечно-сосудистой системы.

Другой важный аспект — в се-
менах подсолнечника есть хло-
рогеновая кислота, которая по-
ложительно воздействует на 
уровень сахара в крови. 

Как итог, семечки помогают 
оптимизировать уровень глю-
козы и, таким образом, редуци-
ровать риск развития метаболи-
ческого синдрома, ожирения и 
диабета.

planet-today.ru

жет нам приблизиться к неверо-
ятному художнику», – добавила 
она. 

Уже в этом месяце посетители 
выставки в Королевской акаде-
мии смогут увидеть работу с по-
мощью специально сконструиро-
ванного лайтбокса.

Panorama.am

Сейчас Уотерс проводит турне 
под названием This Is Not A Drill. 
В выступлениях он затрагивает 
откровенно политические темы, 
в частности, демонстрирует фо-
тографии «военных преступни-
ков», среди которых есть и Джо 
Байден.

В конце прошлого года Россия 
опубликовала проекты договора с 
США и НАТО о гарантиях безо-
пасности. Среди требований Мо-
сквы были отказ от дальнейшего 
расширения альянса на восток, от 
присоединения к нему Украины и 
от создания военных баз в пост-
советских странах. Кроме того, 
речь шла о неразмещении удар-
ных вооружений у границ России 
и отводе сил НАТО в Восточной 
Европе на позиции 1997 года.

Летняя афиша от Минкультуры Абхазии

19 августа, в 19.00, в Го-
сударственном русском теа-
тре драмы им. Ф. Искандера в 
рамках проекта «Grand Opera 
Gala» при участии оркестра 
Национальной гвардии России 
и Государственной хоровой ка-
пеллы Абхазии состоится по-
каз оперы Гаэтано Доницетти 
«Дон Паскуале».

Действие происходит в нача-
ле 19 века в Риме. Дон Паскуале 
с нетерпением ждет прихода 
своего врача, доктора Малате-
сты, который обещал найти 

14 августа  в Абхазии  от-
мечают  День памяти и скорби. 
30 лет назад, 14 августа 1992 
года, началась Отечественная 
война народа Абхазии. 

14 августа,  в 16.00, в Абхаз-
ском государственном драм-
театре им. С. Чанба впервые 
будет  исполнен «Реквием» ком-
позитора Нодара Чанба.

В основу «Реквиема» легли 
глубоко  проникновенные стихи 
абхазской поэтессы Гунды Са-
каниа. 

Неординарность события 
заключается не только в том, 
что впервые абхазский ком-
позитор обращается к жанру 
реквиема, но и в том, что впер-
вые в одном многочастном со-
чинении использованы все «гре-
ческие» лады, встречающиеся в 
абхазской народной музыке.

Наряду с классическими ин-
струментами – скрипкой и 
флейтой – композитор даёт 
возможность услышать ау-

тентичное звучание тради-
ционных абхазских народных 
инструментов  – апхьарцы и 
ачарпына. 

Сочинение посвящено тра-
гическим страницам  истории 
абхазов, вынужденных в резуль-
тате Русско-кавказской войны 

покинуть Родину и разделить 
участь изгнанников. Вместе с 
тем в «Реквиеме» нет абсолют-
ной безнадёжности. Напротив, 
в нем звучит  надежда, что по 
призыву Родины-Матери абха-
зы вернутся на землю своих от-
цов.

ему невесту. Обзавестись 
женой престарелый хо-
лостяк задумал для того, 
чтобы лишить наслед-
ства своего племянника 
– тот ослушался дядю, 
отказавшись жениться 
на богатой даме, кото-
рую тот для него присмо-
трел... Дальнейшее разви-
тие сюжета – в Русдраме 
имени Искандера.

Режиссер-постановщик  
– Аслан Готикоев. Глав-
ные партии исполняют: Ти-
мофей Паленко, Саид Гобечиа, 

Борис Степанов, Альдона Цкуа, 
Геннадий Логинов.


